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Gemeinde Zeuthen
Niederschrift

Sitzung des Ausschusses für Soziales, Bildung, Kultur und Familie der Ge-
meinde Zeuthen

Sitzungstermin: Dienstag, dem 20.06.2017

Ort: Mehrzweckraum des Sport- und Kulturzentrums, Schulstraße 4, 15738 
Zeuthen

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr

Sitzungsende: 21:25 Uhr

Anwesenheit
Bürgermeisterin
Frau  Beate Burgschweiger - entschuldigt
Vorsitz SBKA
Frau  Karin Sachwitz - 
Gemeindevertreter
Frau  Nadine Selch - 
Frau  Beate Tetzlaff - entschuldigt
Herr  Uwe Bruns - Vertretung für: Herrn Karl Uwe Fuchs 

(GRÜNE / FDP)
Herr Dr. René Damaschke - entschuldigt
Herr  Karl Uwe Fuchs - entschuldigt
Frau  Martina Mieritz - 
Herr  Robert Seelig - 
Herr  Detlef Warwas - 
Sachkundige Einwohner
Frau  Sigrid Dieing - entschuldigt
Frau  Birgit Mundt - entschuldigt
Frau  Swantje Rosenboom-Lehmann - 
Frau  Renate Roßmann - 
Seniorenbeirat
Frau  Evelin Huck - entschuldigt
Herr Dr. Hans-Eckard Ryseck - entschuldigt
Verwaltung
Frau  Regina Schulze - entschuldigt
Herr  Michael Sündermann - 
Frau  Suzanne Löffler - 
Protokoll
Frau  Simone Niehusen - 
Gäste
Herr  Hartmut Arens - entschuldigt
Herr  Sebastian Brömme - 
Frau  Selina Böhmert - entschuldigt
Herr  Christian Frömmel - 
Herr  Axel Hagedorn - entschuldigt
Herr  Fritz Hennies - 
Frau  Britta Hinze - entschuldigt
Frau  Ines Krüger - entschuldigt
Herr  Wolfgang Laute - 
Frau  Dana Mandel - 
Frau  Natalie Matuszak - 
Frau  Petra Neumann - 
Herr  Marcus Ott - entschuldigt
   Regina Rublack - entschuldigt
Frau  Aline Schauer - entschuldigt
Frau  Christine Schleifring - 
Frau  Manuela Weichert - 
Herr  Jens Wille - 
Frau  Heike Wilms - 
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Frau  Eileen Wüstling - 

Niederschrift

öffentlicher Teil:

1 . Eröffnung und Bestätigung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und Feststellung der 
Beschlussfähigkeit sowie Bestätigung der Tagesordnung

Die Vorsitzende Frau Sachwitz eröffnet die Sitzung und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung und 
die Beschlussfähigkeit fest. Zu Beginn der Sitzung sind 4 Mitglieder anwesend. Frau Mieritz erscheint 
um 19.30 Uhr.

Bestätigung der Tagesordnung:
Abstimmungsergebnis:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

7 4 4
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

2 . Bestätigung der öffentlichen Niederschrift der letzten Sitzung am 02.05.2017

 
Abstimmungsergebnis:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

7 4 3 1
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

3 . Einwohnerfragestunde
Keine Fragen von Einwohnern.
 

4 . Anfragen der Mitglieder der GVT
Keine Fragen von Gemeindevertretern.
 

5 . Herstellung und Sicherung der Rahmenbedingungen für die Grundschule am Wald (Re-
gelbetrieb Ganztag, 3 bis maximal 4-zügig)
Vorlage: BV-043/2017

Die BV-043/2017 „Herstellung und Sicherung der Rahmenbedingungen für die Grundschule am Wald 
(Regelbetrieb Ganztag, 3- bis max. 4-zügig)“ wurde im Finanzausschuss am 15.06.2017 erstmalig 
beraten. Diese Beratung wurde um 22.15 Uhr unterbrochen und soll am 27.06.2017 fortgesetzt wer-
den.  
Wie im Finanzausschuss erkennbar, gibt es erhebliche Vorbehalte gegenüber der Gesamtmaßnahme. 
Dies betrifft die Frage der Kosten, aber auch die grundsätzliche Überlegung, ob nicht eine neue Schu-
le für drei Gemeinden (ZES) günstiger wäre. Eine Teilung der Maßnahme erscheint daher eher vermit-
telbar, so dass folgender Vorschlag aus dem Finanzausschuss aufgegriffen wird. 

Aufgrund der Höhe der Kosten für die mögliche Erweiterung der Ganztagskapazitäten am Standort 
der Grundschule am Wald schlägt die Verwaltung die Teilung der Maßnahme in zwei Realisierungs-
schritten vor:

1. Mensa-Gebäude (geschätzte Kosten 2,5 Mio €) mit Verkehrserschließung

2. Errichtung weiterer Unterrichtsräume (Entwicklung der Schülerzahlen)

Die Verwaltung wird mit der Ausschreibung der Planungsleistungen für den ersten Realisierungsschritt 
beauftragt. Die entsprechenden finanziellen Mittel werden in den Haushaltsplan der Gemeinde 
Zeuthen für das Jahr 2018 eingestellt. 
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Herr Bruns appelliert an alle Gemeindevertreter zu bedenken, dass eine neue Grundschule mit den 
Gemeinden Zeuthen, Eichwalde und Schulzendorf sinnvoller ist, als Anbauten an allen Schulen der 
umliegenden Gemeinden. Die Fraktion Bündnis Grüne/FDP stimmt nicht der Erweiterung der Grund-
schule am Wald zu.

Frau Neumann betont nochmals, dass die jetzige Raumsituation nicht mehr tragbar ist. Die Erweite-
rung am Standort Forstallee ist dringend notwendig.

Frau Schleifring: Für die Erstellung der Machbarkeitsstudie haben die Eltern, der Hort, die Schule und 
die Verwaltung gemeinsam die allgemeine Leistungsbeschreibung erarbeitet. Eine Entschärfung der 
jetzigen Lage ist erforderlich. Auch wenn die neue Schule gebaut wird, werden am jetzigen Standort 
Fachräume, Horträume und eine Mensa benötigt.

Frau Schleifring lädt alle Gemeindevertreter zu einem Rundgang in der Grundschule am Wald mit dem 
Mittagsband am Dienstag, 27.06.2017, 12.00 Uhr, und/oder Donnerstag, 27.06.2017, 12.00 Uhr, ein. 
Treffpunkt ist um 11.45 Uhr im Foyer der Grundschule.  Frau Mieritz und Frau Selch als Bürgermeis-
terkandidatinnen sind eingeladen. Es wird zugestimmt, auch Herrn Herzberger einzuladen.

Frau Rosenboom-Lehmann: Die Erweiterung der Schule ist auf jeden Fall dringend. Das Raumpro-
blem ist nach Fertigstellung des ersten Realisierungsschrittes trotzdem nicht gelöst. Beide Realisie-
rungsschritte sollten beschlossen werden.

Herr Warwas betont, dass eine Erweiterung am jetzigen Standort unabdingbar ist. Beide Realisie-
rungsschritte sollten zusammengefasst werden. 

Frau Mieritz: Der Kreisausschuss hat die aktuelle Schulentwicklungsplanung empfohlen. Um die Qua-
lität an der Grundschule zu erhalten und zu steigern, solltenbeide Bauabschnitte realisiert werden.  

Das Problem ist die Finanzierbarkeit, da für die Bauten keine oder nur geringe Fördermöglichkeiten 
vorhanden sind. Das Feedback aus dem Finanzausschuss: 2,5 Mio € könnten gewährleistet werden. 

Frau Rosenboom-Lehmann: Die Kalkulation der Kosten für einen Kredit sollten geprüft werden. Auf-
grund der bevorstehenden Öffnung des BER werden weiterhin viele Familien nach Zeuthen ziehen, 
auch wenn die Bodenpreise steigen. 

Änderung Beschlussvorschlag: 
In der Begründung: vorletzter Satz „bis Ende 2019“ streichen;
Im Beschlussvorschlag einfügen und den vorherigen Text löschen: „Die Gemeindevertretung Zeuthen 
beschließt die Herstellung und Sicherung der Rahmenbedingungen für die Grundschule am Wald 
(Regelbetrieb Ganztag/Hort, 3- bis maximal 4-zügig), nach dem von der Verwaltung vorgeschlagenen 
Verfahren inkl. der Beauftragung der Verwaltung mit der Ausschreibung von Planungsleistungen für 
den 1. Realisierungsschritt.
 
Die entsprechenden finanziellen Mittel für den 1. Realisierungsschritt und die Planungsleistungen sind 
im Jahr 2018 und 2019 in den Gemeindehaushalt einzustellen. Vorhandene Fördermöglichkeiten sol-
len eruiert und genutzt werden.  Die Entwicklung der Schülerzahlen ist kontinuierlich durch die Verwal-
tung zu überwachen und der Gemeindevertretung regelmäßig darüber zu berichten. 
Abstimmungsergebnis:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

7 5 3 2
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

6 . Satzung zur Einrichtung eines Schülerspezialverkehrs zwischen dem Zeuthener Winkel 
und der Grundschule am Wald
Vorlage: BV-044/2017

Die BV-044/2017 wurde im Finanzausschuss am 15.06.2017 beraten. Empfehlung aus dem FA: Än-
derungen in die Satzung einarbeiten und diese den Gemeindevertretern als Tischvorlage in der 
SBKA-Sitzung, 20.06.2017, übergeben. 
 
 
Beschlussvorschlag: 
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Die Gemeindevertretung Zeuthen beschließt die Satzung zur Einrichtung eines Schülerspezialver-
kehrs zwischen dem Zeuthener Winkel und der Grundschule am Wald. Die Satzung tritt am 
01.08.2017 in Kraft und ist befristet bis zum 31.07.2019. Sie tritt unter der Maßgabe in Kraft, dass sich 
der Landkreis Dahme-Spreewald zu 50 % an der Finanzierung der Kosten des Schülerspezialtrans-
ports für die Klassenstufen 1-3 beteiligt. Die Verwaltung wird mit dem Abschluss einer entsprechen-
den Vereinbarung mit dem LDS sowie mit der Einrichtung eines befristeten Schülerspezialverkehrs 
aus dem Zeuthener Winkel zur Grundschule am Wald beauftragt.
Abstimmungsergebnis: BV mit geänderter Satzung

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

7 5 5
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

7 . Information zum Stand Kita-Neubau Miersdorf
Herr Sündermann: Es wurde eine EU-weite Ausschreibung als Vergabeverfahren mit Teilnehmerwett-
bewerb für Generalplanerleistungen für den Kita-Neubau Miersdorf durchgeführt. Die Beschlussvorla-
ge mit den dazugehörigen Anlagen (Stellungnahme RPA, Wertungskriterien Planungsvergabe, Infor-
mation zur Ausschreibung) wird zur Entscheidung im HA und zur Entscheidung in die GVT weitergelei-
tet. Herr Dr. Overbuschmann, Fachberater, hat die Ausschreibung begleitet und wird bei der GVT-Sit-
zung am 12.07.2017 anwesend sein.

Nach Zuschlagserteilung durch die GVT und Ablauf der Widerspruchsfrist erfolgt die kontinuierliche 
Bearbeitung der Aufgabenstellung (Untersetzung der allgemeinen Leistungsbeschreibung) in Zusam-
menarbeit von Kitaleitung, Fachamt und Planer.   
 

8 . Seniorenarbeit in Zeuthen (Bericht Seniorenbeirat)
Herr Laute ist Sprecher des Seniorenbeirates. Der Seniorenbeirat ist nach der Auflösung des Senio-
renbeirates e. V. keine juristische Person und kann daher nicht für sich selbst und andere Verträge 
abschließen. Er kann selbst keine Veranstaltungen durchführen, unterstützt aber die Gemeinde maß-
geblich bei der Durchführung der Seniorenarbeit. Der Seniorenbeirat ist Bindeglied zwischen der Ge-
meindeverwaltung, den Gemeindevertretern, den Seniorenorganisationen (z. B. Volkssolidarität-OG) 
sowie speziellen Senioreneinrichtungen und vertritt die Interessen bei der Entscheidungsfindung in 
der Kommunalpolitik. 
Die wichtigste Aufgabe ist die ständige Überprüfung der Leitlinien für die Seniorenarbeit der Gemein-
de Zeuthen sowie Vorschläge für deren Anpassung an aktuelle Entwicklungen.
Veranstaltungen
 Sommerfest – organsiert durch die Ortsgruppen der Volkssolidarität, finanzielle Unterstützung 

durch den Seniorenbeirat
 Weihnachtsfeier – bisher keine Unterstützung durch die Gemeindeverwaltung zugesagt
 Informationsveranstaltung über die Folgen des Pflegestärkungsgesetzes, vorbereitet von dem 

Seniorenbeirat (Termine wird rechtzeitig bekanntgegeben)

Kommunikation
 Sicherung einer regelmäßigen Kommunikation zwischen der Gemeindeverwaltung und dem 

Seniorenbeirat
 Zugang zu öffentlichen Aushangkästen, um kurzfristig Veranstaltungen bekanntgeben zu kön-

nen
 „Seniorenecke“ im Amtsblatt einrichten (Wünsche, Vorschläge, Probleme)

Herr Laute bedankt sich nochmals bei allen freiwilligen Helfern bei der Organisation und der Durchfüh-
rung der Senioren-Weihnachtsfeier 2016. 
BV Seniorenbeirat
Alle Fraktionen stellen einen Antrag für eine Beschlussvorlage für den Hauptausschuss zur Änderun-
gen und Neuberufung von Mitgliedern im Seniorenbeirat. 
Für das Jahr 2018 wird ein Arbeitsplan erarbeitet. Herr Laute wirbt für „Nachwuchs“.
 

9 . Auswertung und Ausblick Zusammenarbeit mit Partnergemeinden
Die Kontakte zwischen der Gemeinde Zeuthen und den Partnergemeinden Malomice und Interlaken 
konnten weiter gefestigt werden. Aufgrund von Sprachbarrieren und der Entfernung ist eine engere 
Zusammenarbeit nicht immer möglich.
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Es fanden Freundschaftsspiele im Fußball zwischen einer Mannschaft des SCEMZ e. V. und einer 
Mannschaft in Malomice statt. Vorgesehen ist auch ein Schüler- und Kulturaustauch.
Zum nächsten Chorfestival in Zeuthen werden auch Chöre aus Malomice und Interlaken eingeladen..
Bisher gibt es noch keine inhaltliche Zusammenarbeit, vorgesehen ist aber ein Schüler- oder Kultur-
austausch. 
Frau Rosenboom: Städtepartnerschaften inhaltlich vertiefen – Jugendaustausch anstreben, Unterstüt-
zung bei Sozialarbeitern und Vereinen suchen.

10 . Auswertung Weihnachtsmarkt 2016 und Planung 2017
Kein Vertreter anwesend. Für die Planung 2017 wird wieder eine Arbeitsgruppe gebildet.
 

11 . Förderanträge
1. Segelclub Zeuthen e. V. – 950,00 € Segelregatta mit polnischen Sportlern

Der Vorsitzende Jens Wille und der stellvertretende Vorsitzende Andreas Tschöke sind anwesend.
Abstimmung, dass Herr Wille als Sachverständiger gehört wird: einstimmig
Jährlich findet eine „Waffelregatta“ für Sportler bis 18 Jahre statt. In diesem Jahr werden polnische 
Sportler eingeladen. Am 09.09.2017 findet ein Tag der offenen Tür statt. Dort soll die Jugendarbeit 
präsentiert und für Nachwuchs geworben werden. 
2. AdW e. V. – 500,00 € Teilnahme eines Sportlers an Europa/Weltmeisterschaft
Herr Hennies ist anwesend. 
Abstimmung, dass Herr Hennies als Sachverständiger gehört wird: einstimmig
Der Kanu-Marathon-Rennsport ist keine olympische Sportart, dadurch erhält der Verein keine staatli-
che Förderung. Die Kosten für die Teilnahme an internationalen Wettkämpfen sind selbst zu tragen.
Herr Hennies bittet um Förderung der Teilnahme des Sportlers, Mauritz Hennies, an den Europa- und 
Weltmeisterschaften im Kanu-Marathon-Rennsport. Er ist bisher Deutscher Meister und hat sich für 
die Meisterschaften qualifiziert.
Antrag auf Erhöhung der Fördersumme: 750 € 
Abstimmung: Einstimmig

Der Verein stellt den Antrag auf Erhöhung der Fördersumme:  750 €, der Ausschuss bestätigt die 
Summe.
Frau Löffler bestellt im Auftrag der Bürgermeisterin schöne Grüße und wird dem Verein T-Shirts mit 
dem LOGO der Gemeinde Zeuthen für die Wettkämpfe überreichen. 
3. Förderverein FF Zeuthen e. V. – 500,00 € Jedermannslauf
Vorbehaltlich der Korrektur des Finanzierungsplanes werden 500 € bewilligt.
Abstimmung: einstimmig
Herr Sündermann weist darauf hin, dass der Antragsschluss der 30.06. für Förderanträge ab 1.000 € 
für das Haushaltsjahr 2018 ist. 

12 . Sonstiges
Herr Bruns fragt, warum die „Satzung über die Benutzung einer Obdachlosenunterkunft der Gemeinde 
Zeuthen“ nicht im SBKA behandelt wird. Herr Sündermann hatte vorab keine Kenntnis von dieser 
Satzung. 
Frau Selch: Warum schließt der Jugendclub vor 20 Uhr ohne vorherigen Hinweis?  
Herr Sündermann: Die Jugendarbeit ist bedarfsorientiert und findet nicht nur im Jugendclub statt. 

 
Abstimmungsergebnis:

Anträge anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

Segelclub Zeuthen e. V.
AdW e. V.
Fv Fw Zeuthen e. V.

5
5
5

5
5
5

*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

Simone NiehusenKarin Sachwitz
Ausschussvorsitzende Schriftführung
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